
 

 

Jueves 04 de Enero 2024 

PRESIDENTE NACIONAL 
 
En Concreto celebra 18 años; presenta nuevo libro 

(2024-01-02, Redacción, Tinsa México CDMX (Sitio), )  

El medio de comunicación Multimedia En Concreto ha celebrado su 18º aniversario con la 
publicación del libro "De cara a la transición, desafíos de la vivienda", que recoge las reflexiones 
de cerca de 50 actores del sector vivienda. La directora del medio, Mariel Zúñiga, destacó la 
importancia de la vivienda como fuente de contribución económica y equilibrio social. El líder de 
la CMIC, Francisco Solares, reconoció la labor de En Concreto en la convergencia de los actores 
de la industria. Durante la celebración, se entregaron 12 premios a destacados líderes del sector. 

CONSTRUCCIÓN 
 
Las tendencias que rigen 5 ramas inmobiliarias 

(2024-01-03, Diana Zavala, Obras por Expansión MX (sitio), )  

Durante la pandemia, se flexibilizaron espacios como hospitales y viviendas para adaptarse a las 
nuevas necesidades. El nearshoring incrementó la demanda de estos espacios, especialmente 
en el norte, centro y bajío de México, lo que llevó a las desarrolladoras a construir más espacios 
especulativos. Se comenzó la construcción de 1.83 millones de metros cuadrados en el noreste 
del país, con un 67% de edificios especulativos. También se destacó el proyecto Espacio 
Condesa de Fibra Plus, con 25,000 metros cuadrados de oficinas y vivienda. La pandemia dejó 
la lección de tener una infraestructura lista para cambios imprevistos, un enfoque que los 
desarrolladores están implementando. 
 
¿El renacer del turismo? La derrama económica parcial en Acapulco por fin de año es de 
343 mdp: Gobernadora 

(2024-01-03, Redacción, Sin Embargo (sitio), )  

La Gobernadora de Guerrero, Evelyn Salgado Pineda, anunció que la ocupación hotelera en 
Acapulco alcanzó el 17.1%, con 3,359 habitaciones ocupadas de las 19,600 disponibles antes 
del huracán Otis. A pesar de la baja ocupación, la derrama económica estimada es de 343 
millones de pesos, generada por 43,000 visitantes durante las vacaciones de fin de año. Además, 
se anunció la ampliación a cuatro carriles de la avenida Chinameca, lo que requerirá la 
expropiación de viviendas y la concientización de los ciudadanos de la zona. 
 
Miguel Elizalde, un experto de la industria forjado en ANPACT 

(2024-01-03, Nancy Balderas Serrato, Revista Transportes y Turismo (Sitio), )  

Miguel Elizalde Lizarraga, ex presidente ejecutivo de la Asociación Nacional de Productores de 
Autobuses, Camiones y Tractocamiones (ANPACT), destaca los logros de la industria de 
vehículos pesados y el autotransporte en México durante su mandato. Elizalde Lizarraga enfatiza 
la importancia de la transición hacia vehículos de cero emisiones y la necesidad de cumplir con 
los requisitos del contenido regional para ingresar a los mercados de Estados Unidos y Canadá 
sin pagar aranceles. Además, destaca los retos del mercado interno, como el robo de carga, el 
cambio de gobierno y la infraestructura energética. Elizalde Lizarraga, ahora consultor en 
Movilidad Sostenible, espera que el nearshoring permita a México obtener componentes con 
contenido regional a un costo competitivo en el futuro. 
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Las 12 acciones deseables para un México más competitivo, según el IMCO 

(2024-01-04, Redacción, Palabras Claras VE (sitio), )  

El Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO) ha propuesto 12 acciones que México debe 
tomar para ser más competitivo y próspero. Estas acciones incluyen el diseño de ciudades 
compactas e inclusivas, la mejora de la calidad de la educación, la implementación de una política 
nacional de cuidados, la mejora de los empleos de las mujeres, la inversión en infraestructura 
pública, la expansión de la infraestructura energética para capitalizar el nearshoring, la promoción 
de actividades productivas sostenibles, la garantía de transparencia en las compras públicas, la 
protección del rol del INE como árbitro electoral, la promoción de la integridad en la interacción 
público-privada en el marco del nearshoring, la implementación de una política industrial para 
atraer inversión extranjera, y la mejora de las condiciones laborales. Estas acciones buscan 
abordar los desafíos actuales y futuros que enfrenta México, como la desigualdad, el cambio 
climático y la automatización. 

RELEVANTES NACIONALES 
 
Lidera Morena evasión a SAT 

(2024-01-04, Érika Hernández, Reforma, . 1)  

Morena, el partido en el Gobierno de México, se ha guardado 155.9 millones de pesos de 
impuestos de sus empleados en los últimos ocho años, a pesar de la legislación que establece 
que los partidos deben retener y entregar dichos impuestos a las autoridades fiscales. El partido 
también ha incumplido en devolver el 50% de sus prerrogativas a la Tesorería de la Federación 
en los últimos dos años. 
 
Abandonan el bache vehículos en puertos 

(2024-01-04, Saraí Cervantes, Reforma, . 3)  

De enero a noviembre de 2023, se movilizaron más de 2 millones de vehículos nuevos a través 
de los puertos nacionales, superando las cifras previas a la pandemia del Covid-19, según la 
Secretaría de Marina (Semar). Este aumento del 22% en el movimiento de vehículos se atribuye 
a la llegada de marcas de automóviles chinos y la relocalización de empresas en México. Los 
puertos de Veracruz y Lázaro Cárdenas fueron los que movieron más unidades, con aumentos 
anuales del 7.7% y 7.5%, respectivamente. Se espera que este nivel de movimiento de vehículos 
se mantenga este año, dependiendo del consumo en México y Estados Unidos. 
 
Diputados ocultan gasto millonario durante dos años 

(2024-01-04, Antonio López, El Universal, . 1,4)  

La Cámara de Diputados ha ocultado durante dos años los acuerdos del Comité de 
Administración, que aprueba el destino de los recursos de la Cámara Baja, a pesar de que la ley 
exige su transparencia. En este periodo se han aprobado más de 100 acuerdos por un valor de 
más de mil 800 millones de pesos, destinados a remodelaciones, construcción de edificios, becas 
y gastos de avión y hospedaje. Esta falta de transparencia es preocupante, ya que la Cámara de 
Diputados es uno de los tres poderes del país. 
 
Tamaulipas: rescatan a salvo a 32 migrantes plagiados por narcos 

(2024-01-04, Martin Sanchez Trevino, La Jornada, . 1,2)  

El gobernador de Tamaulipas, Américo Villarreal Anaya, anunció el rescate de 32 migrantes que 
habían sido secuestrados en el municipio de Río Bravo. El grupo estaba compuesto por 26 
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venezolanos y 6 hondureños, incluyendo un bebé de un año. Las autoridades utilizaron el 
seguimiento de señales de celulares y videovigilancia para ubicar a los secuestrados. 
 
Se acabó tráfico de drogas en el AICM, aseguran 

(2024-01-04, Ernesto Méndez, Excélsior, . 6)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, afirma que una vez que la Secretaría 
de Marina (Semar) asumió la seguridad y administración del Aeropuerto Internacional de la 
Ciudad de México (AICM), el tráfico de drogas desde la terminal aérea se ha detenido. López 
Obrador también destaca una disminución considerable en el robo de maletas. Anteriormente, el 
AICM era controlado por el narcotráfico, pero ahora la Semar ha tomado el control. El presidente 
señala que esta medida no militariza el país, sino que se apoya en dos instituciones que son 
pilares del Estado mexicano. Desde el 7 de octubre de 2023, la Semar ha estado a cargo del 
AICM. 
 
Oposición, en cruzada contra abstencionismo 

(2024-01-04, Ivonne Melgar, Excélsior, . 1,4)  

El frente opositor Fuerza y Corazón por México busca polarizar la elección presidencial y vencer 
el abstencionismo para lograr que al menos el 65% de los ciudadanos con credencial del INE 
salga a votar el próximo 2 de junio. Consideran que la polarización obligará a los ciudadanos a 
participar en las urnas y creen que Morena perderá si la elección se polariza. Además, esperan 
que el padrón electoral aumente en las próximas semanas debido a la renovación de credenciales 
y a la inscripción anticipada de jóvenes. 
 
Biden demanda a Texas por la ley cazamigrantes 

(2024-01-04, Diego Salcedo, Milenio Diario, . 1,4,5)  

El Departamento de Justicia de Estados Unidos ha presentado una demanda contra Texas y el 
gobernador Greg Abbott, argumentando que violaron la Constitución al aprobar una ley que 
permite detener y deportar a inmigrantes indocumentados. La demanda busca invalidar la ley y 
prohibir su aplicación. México respalda la acción del gobierno de Biden y critica la medida que 
criminaliza y discrimina a la comunidad migrante. Al mismo tiempo, legisladores republicanos 
visitaron la frontera para exigir un endurecimiento de las políticas migratorias a cambio de liberar 
ayuda a Ucrania e Israel. 
 
Rescatan a 31 migrantes secuestrados #enTamaulipas 

(2024-01-04, Misael Zavala, El Heraldo de México, . 1,4)  

El pasado 30 de diciembre, un grupo de 31 migrantes fue secuestrado en Tamaulipas. Sin 
embargo, este miércoles fueron rescatados sanos y salvos en la localidad de Río Bravo, gracias 
a un operativo conjunto de las fuerzas federales y estatales. Para su localización, se utilizó el 
seguimiento de sus teléfonos celulares y la revisión de videos grabados en el autobús en el que 
viajaban. 
 
Preocupan a IP estatización de empresas privadas y militarización 

(2024-01-04, Leticia Hernández, El Financiero, . 1,4)  

El sector privado en México está preocupado por la estrategia de reestatización y militarización 
de ciertas actividades económicas por parte del gobierno federal. La toma temporal de la planta 
de hidrógeno de Air Liquide en Tula por parte de Pemex ha generado inquietud en el sector, ya 
que esto afecta la seguridad jurídica y desalienta la atracción de inversiones. La Confederación 
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Patronal de la República Mexicana (Coparmex) y la Confederación de Cámaras Industriales de 
México (Concamin) han expresado su preocupación y rechazo a estas acciones. 
 
México registra nuevo récord en importaciones de maíz en 2023  
(2024-01-04, Karina Hernández, El Economista, . 1,19)  

Durante el año 2023, México registró un récord en sus importaciones de maíz, alcanzando las 
18.2 millones de toneladas, lo que representa un aumento del 16.9% en comparación con el año 
anterior. Se proyecta que estos altos niveles de importación se mantengan también en 2024, 
llegando a importarse entre 21 y 22 millones de toneladas debido a la alta demanda nacional y la 
baja producción interna. 
 
Acciones & Reacciones 

(2024-01-04, Acciones y Reacciones, El Economista, . 15)  

Unifin Financiera se prepara para salir del concurso mercantil con la presentación de su plan de 
reestructura. TC Energía ampliará el gasoducto marino Sur de Texas-Tuxpan en el puerto de 
Altamira, Tamaulipas. Farmacias Benavides ofrecerá análisis de la composición corporal InBody 
a un precio especial de 199 pesos durante enero. Belmond adquirió la Hacienda Katanchel en 
Yucatán y planea abrir el Katanchel, A Belmond Hotel en 2027. YaVas, la agencia de viajes online 
de Volaris, se asoció con Grupo Hamak para ofrecer más opciones de hospedaje. 
 
Advirtieron complot contra García Luna 

(2024-01-04, Gerardo Jiménez, El Sol de México, . 1,4,5)  

Desde 2009, se advirtió de un complot para incriminar a Genaro García Luna en delitos de 
narcotráfico. Un presunto narcotraficante mencionó en conversaciones telefónicas interceptadas 
que García Luna no sabía del complot en su contra y se menciona una transferencia de tres 
millones de dólares de Joaquín "El Chapo" Guzmán a García Luna. Estos documentos fueron 
presentados por los abogados de García Luna para solicitar un nuevo juicio en Nueva York. 
 
Desbordan trampas electorales en 2023. 
(2024-01-04, Ángel Cabrera, 24 Horas, . 1,3)  

Durante el año 2023 se han presentado casi mil quejas por actos anticipados de campaña en 
México, un aumento del 1,783% en comparación con el año previo a las elecciones presidenciales 
de 2018. El Instituto Nacional Electoral (INE) ha impuesto multas por un total de 95 millones de 
pesos a los partidos políticos involucrados en propaganda ilegal. Claudia Sheinbaum y Xóchitl 
Gálvez son dos de las candidatas presidenciales implicadas en estas quejas. 
 
Tamaulipas, la herida abierta 

(2024-01-04, Ruben Zermeño, Reporte Indigo Cinco Días, . 1,12,13)  

El secuestro de 31 migrantes en Tamaulipas ha evidenciado la crisis de inseguridad que sufre el 
estado y otras entidades fronterizas desde hace varios años. A pesar de la falta de denuncias, la 
incidencia de secuestros contra la comunidad migrante va en aumento, con al menos 10 eventos 
registrados el año pasado y 400 personas víctimas del crimen organizado. Los migrantes se 
convierten en mano de obra para los grupos criminales, reclutándolos o asesinándolos para evitar 
que se unan a sus rivales. 
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La privación de la libertad de estas personas "es un hecho atípico" asegura Rosa Icela 
Rodríguez  
(2024-01-04, Elia Cruz Calleja, Contra Réplica, . 1,4)  

La secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), Rosa Icela Rodríguez, informó que 
se ha desplegado un operativo especial para localizar a 31 migrantes secuestrados en 
Tamaulipas. Este hecho es considerado atípico y la investigación está siendo encabezada por la 
Fiscalía General de Justicia de Tamaulipas. Rodríguez aseguró que se están utilizando binomios 
caninos y helicópteros para buscar a los migrantes, que incluyen venezolanos, ecuatorianos, 
hondureños, colombianos y mexicanos. El presidente Andrés Manuel López Obrador señaló que 
es importante cuidar a los migrantes y propuso tener más albergues y estancias en el sureste 
para evitar riesgos en su travesía. Los secuestros en el país han disminuido en un 77.6% en 
comparación con 2018, según López Obrador. 
 
Interceptan marinos 

(2024-01-04, Roberto Meléndez S., Uno más Uno, . 15)  

La Secretaría de Marina Armada de México interceptó una embarcación en el puerto de Lázaro 
Cárdenas, Michoacán, en la que narcotraficantes mexicanos y ecuatorianos transportaban más 
de mil 300 kilos de cocaína. Seis presuntos responsables, tres mexicanos y tres ecuatorianos, 
fueron puestos a disposición del Ministerio Público Federal. La Fiscalía General de la República 
obtuvo vinculación a proceso contra los acusados por su presunta responsabilidad en el delito de 
transporte agravado de clorhidrato de cocaína. Los acusados fueron arrestados y trasladados, 
junto con el narcótico, a la Decimocuarta Zona Naval en el Puerto de Lázaro Cárdenas. La 
investigación complementaria tendrá lugar en los próximos meses. 
 
AICM asegura que no incumple ley de austeridad de AMLO 

(2024-01-04, Rafael Ortiz, Uno más Uno, . 8)  

El Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM), bajo la Secretaría de Marina (Semar), 
ha contratado un seguro de vida anual para sus trabajadores civiles por 6.2 millones de pesos. 
La contratación se realizó en cumplimiento de la obligación patronal establecida en el Contrato 
Colectivo de Trabajo. El seguro cubrirá a los trabajadores del AICM, excluyendo al personal de 
mando o funcionarios. El AICM argumenta que esta contratación no incumple la Ley de 
Austeridad Republicana, que prohíbe contratar seguros de vida o de pensiones con recursos 
públicos. 

CÁMARAS EMPRESARIALES 
 
El gobierno de la CDMX e IP impulsan la competitividad en la capital del país 

(2024-01-04, Redacción, Cúspide México EDO.MEX (sitio), )  

Para que la Ciudad de México continúe manteniendo un alto nivel de competitividad, iniciativa 
privada y gobierno deben trabajar de manera conjunta para generar nuevos parques industriales 
en la región centro del país, a fin de atender las necesidades de las grandes compañías que 
buscan relocalizarse. "A corto plazo la disponibilidad de espacios será crucial, principalmente 
para aprovechar el nearshoring, un fenómeno que no sabemos a ciencia cierta cuánto tiempo 
podrá favorecernos, pero que debemos estar listos para sumarnos a las cadenas de suministro 
que poco a poco se están reajustando tras la pandemia", indicó Rosa Vázquez, Consejera de la 
Asociación Nacional de la Industria Química (ANIQ), al participar en el panel "CDMX bajo la lupa 
de la Competitividad", organizado por la Asociación de Empresarios Mexicanos en Estados 
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Unidos (AEM). Además de los espacios, otro de los principales retos que enfrenta la capital del 
país está relacionado con la disponibilidad de energía y recursos como el agua, a fin de que las 
grandes compañías que deseen instalarse en la región operen sin contratiempos. "La energía es 
un gran desafío porque hay que duplicar o incluso triplicar la disponibilidad que actualmente tiene 
la zona centro del país. Una opción viable son los modelos de sustentabilidad que algunas 
empresas ya están implementando, no sólo por cuestión de recursos sino también para ser más 
competitivos y atractivas para la inversión", explicó Armando Zúñiga, presidente de la Coparmex 
Ciudad de México. 
 
Derrama por Reyes crecerá 10%, prevé Concanaco 

(2024-01-04, Everardo Martínez, El Universal, . 20)  

La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercios, Servicios y Turismo (Concanaco 
Servytur) prevé que la derrama económica generada por las festividades de los Reyes Magos 
crecerá un 10% este año, alcanzando más de 22 mil millones de pesos. Este aumento se atribuye 
a la alta demanda de juguetes, productos electrónicos, perfumes, ropa y calzado. La tradicional 
Rosca de Reyes también es uno de los productos más consumidos durante esta temporada. La 
Concanaco espera que los juguetes sean los productos más demandados, seguidos de cerca por 
artículos electrónicos. La derrama económica generada por las festividades de los Reyes Magos 
crecerá un 10% este año, según la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercios, 
Servicios y Turismo (Concanaco Servytur). Se espera que las ventas superen los 22 mil millones 
de pesos, un aumento del 10% en comparación con el año pasado. Las ventas de juguetes, 
productos electrónicos, perfumes, ropa y calzado se espera que sean las más demandadas. La 
Concanaco espera que los juguetes sean los productos más demandados, seguidos de cerca por 
artículos electrónicos. 

El Financiero, El Heraldo de México, 24 Horas, El Economista, La Crónica de Hoy, La Jornada,  
 
Recibirá Acapulco eventos y convenciones de talla nacional e internacional en 2024 

(2024-01-04, Redacción, Enterado GUE (sitio), )  

El secretario de Turismo Municipal de Acapulco, David Abarca Rodríguez, anunció que la ciudad 
registró una ocupación hotelera del 80% durante el Año Nuevo, con 4,537 habitaciones 
ocupadas. Abarca Rodríguez destacó que Acapulco está de pie y avanza en beneficio de todos, 
y mencionó varios eventos programados para el primer semestre del año, incluyendo la Feria de 
Fitur y Anato en Ecuador y Colombia, respectivamente. También se mencionó que se han llevado 
a cabo reuniones con empresarios y diferentes cámaras empresariales para mejorar la ciudad. 
El Gobierno Municipal, encabezado por Abelina López Rodríguez, continúa reactivando eventos 
en Acapulco para posicionarlo como uno de los principales destinos turísticos. 
 
Reyes Magos dejarán derrama económica de 22 mil mdp: Concanaco 

(2024-01-03, Giselle Soriano, Milenio (sitio), )  

La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco-
Servytur) pronostica que los Reyes Magos dejarán una derrama económica de más de 22 mil 
millones de pesos en México. Los productos más demandados por los niños incluyen 
videojuegos, tablets, teléfonos celulares, consolas, computadoras, perfumes, ropa y calzado. La 
tradicional Rosca de Reyes también es muy consumida, y se espera una buena venta en las 69 
mil 600 panaderías del país, especialmente el 6 de enero. La Concanaco-Servytur enfatiza la 
importancia de respaldar al comercio formal para estimular la economía y fomentar una 
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competencia saludable. Se exhorta a los ciudadanos a denunciar cualquier trato injusto o 
incremento injustificado de precios ante la Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco). 

Clase Turista (Sitio), La Jornada (sitio), 88.9 Noticias, La Crónica de Hoy (sitio), 96.9 W Radio, Revista Transportes y Turismo 
(Sitio), El Economista (sitio), Canal 21 Capital 21, Canal 34 Mexiquense, Canal 21 Capital 21, Canal 40 Adn, Hoja de Ruta 
(Sitio), Índice Politico (sitio), Cúspide México EDO.MEX (sitio), Dialogos Oaxaca OAX (sitio), Diario 21 GRO (sitio), Baúl del Sol 
YUC (sitio),  
 
Reyes Magos dejarán derrama por 22 mil millones de pesos 

(2024-01-04, Emanuel Mendoza, 24-Horas.mx (Sitio), )  

La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco) ha 
proyectado una derrama económica de más de 22 mil millones de pesos para la celebración del 
6 de enero en México. Los productos más demandados este año incluyen videojuegos, tabletas, 
teléfonos móviles, computadoras, perfume, ropa y calzado. Se espera un aumento en las ventas 
para los establecimientos dedicados a la venta de pan y la Rosca de Reyes. Héctor Tejada Shaar, 
presidente de la Concanaco, enfatizó la importancia de respaldar el comercio formal y denunciar 
cualquier trato injusto o incremento injustificado de precios. 
 
En el sector productivo existen entre un millón 200 mil y un millón 600 mil vacantes que 
continúan sin cubrirse, reveló un estudio de la Confederación Patronal de la República 
Mexicana (Coparmex). 
(2024-01-03, Alfredo Romo, 88.9 Noticias, )  

En el sector productivo existen entre un millón 200 mil y un millón 600 mil vacantes que continúan 
sin cubrirse reveló un estudio de la Confederación Patronal de la República Mexicana 
(Coparmex). El organismo dirigido por José Medina Mora identificó que en los primeros cuatro 
meses del año los principales retos laborales de las empresas fueron la dificultad para cubrir 
vacantes la escasez de trabajadores la falta de recursos para contratar más personal las 
negociaciones salariales y la rotación de trabajadores. Al terminar la nota el conductor debatió 
sobre el tema. 

COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 
Jaque Mate // Todas las medicinas 

(2024-01-04, Sergio Sarmiento, Reforma, . 8)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, propuso la creación de una 
"Megafarmacia" con todas las medicinas del mundo para combatir la escasez de medicamentos 
en el país. Sin embargo, una llamada telefónica a la Megafarmacia reveló que no tenían el 
medicamento solicitado y que el catálogo se estaba ampliando. El problema de escasez de 
medicamentos en México ha sido atribuido a un proceso de compra fallido y un sistema de 
distribución ineficiente, que no puede ser resuelto por un gran almacén. Además, se han 
reportado otros problemas en el sistema de salud, como la falta de laboratorio en una clínica del 
ISSSTE. 
 
Bitácora del Director // Se desploman los homicidios... en El Salvador 

(2024-01-04, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2)  

El Salvador ha experimentado una impresionante reducción en los homicidios en los últimos ocho 
años, pasando de una tasa de 107 homicidios por cada 100,000 habitantes en 2015 a solo 3 en 
2023. Este cambio se ha atribuido a la política de mano dura del presidente Nayib Bukele, que 
ha perseguido y castigado a las pandillas criminales. Aunque este enfoque ha generado 
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controversia y críticas de autoritarismo, los resultados en la reducción de la violencia son 
innegables. Esta tendencia contrasta con la situación en México, donde los homicidios no han 
disminuido significativamente y la delincuencia sigue siendo un problema. 
 
Coordenadas // La palabra maldita: reforma fiscal 
(2024-01-04, Enrique Quintana, El Financiero, . 2)  

La reforma fiscal será un tema importante en las elecciones presidenciales de México, a pesar 
de que ninguna candidata lo mencione en sus propuestas. El crecimiento del gasto 
gubernamental, especialmente en programas sociales y pensiones, está superando el 
crecimiento de los ingresos tributarios, lo que requerirá cambios fiscales significativos. Aunque el 
crecimiento de los ingresos tributarios ha sido modesto, se espera que los gastos en pensiones 
y programas sociales aumenten considerablemente, lo que requerirá una reforma fiscal para 
cubrir los costos. 
 
Corporativo // Aguakan se defiende 

(2024-01-04, Rogelio Varela, El Heraldo de México, . 15)  

El Congreso de Quintana Roo, con mayoría de Morena y sus aliados, busca revocar las 
concesiones otorgadas a Aguakan para la gestión del agua potable, alcantarillado y saneamiento 
en la Riviera Maya. Esta disputa ha llevado a Aguakan a acudir a los tribunales y ha obtenido una 
suspensión provisional. La población ha apoyado a Aguakan, ya que ha permitido el progreso 
económico en la región turística, invirtiendo más de ocho mil millones de pesos en infraestructura 
hidráulica. Sin embargo, la Comisión de Agua Potable y Alcantarillado de Quintana Roo carece 
de capacidad para asumir estos servicios. 

TREN MAYA 
 
Y ahora el Ejército remodelará un estadio 

(2024-01-03, Antonio Baranda, Reforma.com (sitio), )  

El Ejército mexicano se encargará de remodelar el estadio de béisbol Kukulcán en Mérida, 
Yucatán, según anunció el Secretario de la Defensa Nacional, Luis Cresencio Sandoval. El 
proyecto ejecutivo ha sido elaborado por el Gobierno de Yucatán, pero aún quedan pendientes 
algunos temas como las especificaciones generales y el abastecimiento de agua. La 
remodelación incluye diferentes áreas, como plazas de acceso, taquillas, una tienda, un paseo 
comercial, locales, áreas de venta, exterior e interior, un restaurante, área recreativa para niños, 
bar, palcos, nuevos clubes, rampas, baños y estacionamiento. El Presidente Andrés Manuel 
López Obrador defendió la entrega de obras a las Fuerzas Armadas, destacando su eficiencia y 
rapidez en los proyectos prioritarios del Gobierno. Además, anunció que los ingenieros militares 
también construirán el hospital más grande de México. 
 
Pide IP incluir a constructoras en mantenimiento de carreteras del Tren Maya  
(2024-01-04, Lilia González, El Economista, . 1,20)  

El presidente de la Confederación de Cámaras Industriales (Concamin), José Abugaber, ha 
pedido al gobierno federal que incluya a la industria de la construcción en el mantenimiento de 
las carreteras federales del sureste del país, necesarias para la construcción del Tren Maya. 
Abugaber argumenta que el Ejército, encargado de esta tarea, no tiene la experiencia suficiente, 
por lo que debería contar con la participación de expertos en construcción. Además, sostiene que 
la industria de la construcción genera empleo y contribuye a la economía del país. El Ejército 
tiene la orden de rehabilitar las carreteras antes de octubre de este año. 
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Tras obras del Tren Maya, se rehabilitarán carreteras en el sureste 

(2024-01-04, Juan R. Hernández, Basta, . 1,2)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, anunció un plan de rehabilitación de 
carreteras en el sureste del país, que se llevará a cabo entre marzo y abril. Estas carreteras se 
han deteriorado debido al transporte de materiales para el proyecto del Tren Maya. Las fuerzas 
armadas serán responsables de las reparaciones, que beneficiarán a las vías del sureste de 
México. El presidente rechazó las percepciones de militarización y destacó el ahorro obtenido 
gracias a la colaboración de las fuerzas armadas. 
 
Tren Maya inicia 2024 con turistas varados y sin venta de boletos 

(2024-01-03, Redacción, Víctor Flores, El Sol de México (sitio), )  

El inicio del 2024 ha sido caótico para las operaciones del Tren Maya, con cambios de horarios 
y cancelaciones que han dejado varados a viajeros y turistas en Cancún. Además, la venta de 
boletos aún no se ha regularizado. Los turistas se han quejado de las cancelaciones y cambios 
de horarios, y algunos no han podido adquirir boletos debido a la falta de venta. Los horarios 
anunciados en las redes sociales del Tren Maya tampoco son correctos. A pesar de la 
inauguración de la ruta Cancún-Palenque, los itinerarios no se han regularizado. Los viajeros 
también han señalado la falta de revisiones de equipaje en el tren. 

Ovaciones (sitio),  
 
Ejército reparará carreteras afectadas por traslado de materiales para Tren Maya 

(2024-01-03, Ernesto Méndez, Excélsior (Sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador aclaró que el Ejército Mexicano solo se encargará 
del mantenimiento de las carreteras del sureste del país afectadas por el traslado de materiales 
de construcción para el Tren Maya, no de toda la red carretera nacional. Se movilizaron seis 
millones de metros cúbicos de piedra de balastro desde la región de los Tuxtlas en Veracruz para 
las obras del Tren Maya. El presidente aseguró que las carreteras dañadas por el trajín de 
camiones de carga serán mejoradas entre marzo y abril de 2022. 

Milenio (sitio), La Red Social (sitio), Revista Transportes y Turismo (Sitio), Unión es Fuerza (sitio), 107.9 Horizonte, Proceso 
(sitio), Noticias IMER (Sitio), Monitoreo Especial Radio 8,  
 
Mauricio Vila, Gobernador panista de Yucatán, defiende la construcción del Tren Maya 

(2024-01-03, Redacción, JLA Noticias CDMX (Sitio), )  

El Gobernador de Yucatán, Mauricio Vila Dosal, ha defendido la construcción del Tren Maya en 
el sureste de México, destacando sus beneficios y su belleza. Vila Dosal agradeció al Presidente 
Andrés Manuel López Obrador por su apoyo a los estados del sureste y señaló que Yucatán ya 
no es solo un destino turístico, sino también un estado con desarrollo económico y seguridad. A 
pesar de las críticas por su impacto ambiental y social, el Gobierno de López Obrador asegura 
que el Tren Maya traerá crecimiento económico y empleos a la región. La construcción del 
proyecto, que comenzó en 2020, se espera que esté completa en 2024, con una inversión de 
aproximadamente 472 mil millones de pesos. 
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AIFA 
 
Director del AIFA espera que Mexicana le brinde impulso 

(2024-01-04, Manuel Espino, El Universal, . 5)  

El director del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, Isidoro Pastor Román, espera que la 
operación de la aerolínea Mexicana impulse el AIFA, que cerró 2023 con una afluencia estimada 
de más de 2.5 millones de pasajeros. Pastor Román calcula que la llegada de Mexicana podría 
generar el arribo de 250 mil pasajeros en un trimestre, cuando opere con la totalidad de su flota 
de 10 aviones Boeing 737-800 y Embraer ERJ 145, durante 2024. Mexicana comenzó a operar 
desde el AIFA con tres aviones Boeing 737-800 y dos Embraer ERJ 145, y espera sumar otras 
cinco aeronaves durante el año. El Aeropuerto Internacional Felipe Angeles concluyó 2023 con 
una afluencia de más de 2.5 millones de pasajeros. 

El Universal (sitio),  
 
Y ahora Sedena va a remodelar estadio de beis  
(2024-01-04, Pedro Villa y Caña, El Universal, . 5)  

El general Luis Cresencio Sandoval González, secretario de la Defensa Nacional (Sedena), 
anunció que el Ejército se hará cargo de la remodelación del estadio de beisbol Kukulcán, de 
Mérida, Yucatán. La remodelación del estadio es una obra más que se suma a las labores de las 
Fuerzas Armadas en esta administración. En una diapositiva presentada, se detalló que la 
Dirección General de Ingenieros de la Sedena se encuentra revisando el proyecto para 
determinar el presupuesto paramétrico. El presidente López Obrador justificó la participación de 
las Fuerzas Armadas en obras del gobierno, asegurando que al llegar a la Presidencia se 
encontró "un desastre" en el funcionamiento de la administración federal. Se mencionó el éxito 
de los ingenieros militares en la construcción del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), 
el Aeropuerto Internacional de Tulum y el Parque La Plancha en Mérida, Yucatán. 

La Crónica de Hoy,  
 
AIFA: Sólo el 6.8% de sus vuelos fueron internacionales 

(2024-01-04, Aldo Munguía, El Financiero, . 16)  

El Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) ha movilizado a 2.3 millones de pasajeros 
entre enero y noviembre de 2023, de los cuales solo 157 mil son internacionales, lo que 
representa el 6.8% del total. Además, solo el 8.2% de los vuelos fueron internacionales, con solo 
mil 711 operaciones en los primeros once meses del año. El destino principal del AIFA hacia el 
extranjero continúa siendo el puerto aéreo de Santo Domingo, en República Dominicana. A pesar 
de estos números, el AIFA ha recibido subsidios del gobierno de Andrés Manuel López Obrador 
por 2 mil 145 millones 775 mil 22 pesos desde su inauguración. Los ingresos del AIFA ascienden 
a 860 millones de pesos hasta el tercer trimestre de 2023. 
 
Detona inversión el AIFA 

(2024-01-04, Leticia Ríos, El Heraldo de México, . 21)  

La Unión Industrial del Edomex (UNIDEM) ha elogiado los nuevos parques industriales 
propuestos por el gobierno de Delfina Gómez cerca del Aeropuerto Internacional Felipe Angeles 
(AIFA). Sin embargo, han pedido una planificación adecuada para evitar un crecimiento 
desordenado de asentamientos irregulares. La UNIDEM ha propuesto la construcción de 
vialidades y áreas de recarga de mantos freáticos, así como una mayor certeza jurídica para los 
inversionistas. Por otro lado, la Secretaría de Desarrollo Económico (Sedeco) ha propuesto la 
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creación de siete nuevos polos de desarrollo, que incluyen la industria logística y la promoción 
agropecuaria. La entidad contribuye con el 9% del PIB nacional. 
 
AICM descarta más recortes de vuelos para el resto del año 

(2024-01-04, Redacción, Diario de México, . 1,6)  

El Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) ha descartado más recortes de vuelos 
para el resto del año, según el director general del aeropuerto. Sin embargo, se han reducido las 
operaciones de despegue de 52 a 43 por hora a partir del 8 de enero. Este recorte está 
contemplado en el último decreto de la Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC) y beneficiará al 
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) y al Aeropuerto Internacional de Toluca, que 
recibirán parte de los vuelos. El AICM ha experimentado una caída del 7.3% en sus operaciones 
de diciembre de 2022, atribuida a las medidas del gobierno para eliminar vuelos ilegales y 
trasladar las salidas de carga al AIFA. 

REFINERÍA DOS BOCAS 
 
Xóchitl, en Jalisco y Puebla Sheinbaum visita a Corral en su gira por Chihuahua 

(2024-01-04, Redacción, Milenio Diario, . 1,10,11)  

Xóchitl Gálvez, precandidata presidencial de la coalición Fuerza y Corazón por México, realizó 
actos de cierre de precampaña en Jalisco y Puebla, donde recibió el apoyo de los precandidatos 
locales para derrotar a Morena. Gálvez criticó al gobierno federal por gastar tres veces más en la 
Refinería de Dos Bocas sin reducir el precio de la gasolina. En Puebla, respaldó a los 
precandidatos Eduardo Rivera Pérez y Mario Riestra Piña, prometiendo sacar a Morena del 
estado. En Chihuahua, Claudia Sheinbaum, precandidata presidencial de la coalición Sigamos 
Haciendo Historia, se reunió con el gobernador Javier Corral, destacando su lucha contra la 
corrupción. Sheinbaum también afirmó que México seguirá insistiendo en la cooperación con 
Estados Unidos para el desarrollo de Centroamérica. 

Milenio (sitio), Publimetro (sitio), 107.9 Horizonte, Latinus (Sitio), Milenio (sitio),  
 
Descartan 'gasolinazo' tras eliminación del apoyo fiscal del IEPS 

(2024-01-03, Esther Herrera, Milenio (sitio), )  

Analistas no prevén un posible gasolinazo en los primeros meses de 2024, a pesar de la 
eliminación del apoyo fiscal a las gasolinas a través del Impuesto Especial de Producción y 
Servicios (IEPS). Alejandro Montufar, CEO de Petrointelligence, explicó que la eliminación del 
estímulo fiscal no se traduce en un posible gasolinazo, ya que los precios internacionales están 
disminuyendo. Aunque se espera un aumento en el IEPS, no se espera un incremento importante 
en el precio de las gasolinas. Sin embargo, se observarán pequeñas alzas en el precio de los 
combustibles. El Gobierno de México espera que la entrada en operación de la refinería de Dos 
Bocas ayude a reducir las importaciones de gasolina desde Estados Unidos e incremente la 
producción nacional de combustibles. 
 
Y hablando de gasolina: así llegan las refinerías Dos Bocas y Deer Park a 2024 

(2024-01-03, Redacción, Radio Fórmula (sitio), )  

La refinería de Dos Bocas, también conocida como Olmeca, fue inaugurada el 1 de julio de 2022 
y se espera que esté operativa a plena capacidad para diciembre de 2023. Sin embargo, 
Petróleos Mexicanos (Pemex) ha estado inspeccionando las instalaciones de la refinería para 
determinar las fechas de arranque. Por otro lado, la refinería de Deer Park, adquirida por México 
en enero de 2022, ahora produce alrededor de 340 mil barriles diarios de combustible. Estas 
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refinerías forman parte del plan del Gobierno federal para lograr la autosuficiencia en 
combustibles. Mientras tanto, los precios de la gasolina han aumentado en diversas estaciones 
del país, generando críticas en las redes sociales. 
 
AMLO quiere que el 30% del personal de Dos Bocas sea de Tabasco 

(2024-01-03, Redacción, Oil & gas magazine (Sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador (AMLO), ha propuesto que el 30% del 
personal contratado para operar la refinería Olmeca en Dos Bocas, Paraíso, sea originario del 
estado de Tabasco. Esta propuesta surge como respuesta a las demandas de los habitantes de 
los municipios cercanos a la plataforma petrolera, quienes han solicitado un porcentaje específico 
de personal regional para evitar la predominancia de trabajadores foráneos. AMLO está dispuesto 
a convencer al director general de Petróleos Mexicanos (Pemex), Octavio Romero Oropeza, de 
respaldar esta iniciativa. El presidente también destacó el crecimiento económico del sureste de 
México, especialmente en el ámbito petrolero, con Tabasco como principal productor a nivel 
nacional. 

 
SICT 

 
¡Alerta Vial! Habrá cierres nocturnos en la carretera Pachuca-Huejutla; te decimos vías 
alternas 

(2024-01-03, Milenio Digital, Milenio (sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) informa que se realizarán 
cierres nocturnos en la carretera federal Pachuca-Huejutla durante tres días debido a los trabajos 
de construcción de la autopista de Real del Monte a Huasca. Los cierres se llevarán a cabo de 
10 pm a 6 am los días 3, 4 y 5 de enero. Se recomienda a los usuarios utilizar vías alternas, como 
Pachuca-Tulancingo-Acatlán-Entronque Huasca-Huejutla para vehículos pesados y de extensas 
dimensiones, y la calle General Vicente Guerrero-Real del Monte Centro para vehículos ligeros, 
particulares y transporte convencional. La obra se espera que se concluya en marzo de 2024. 

Noticias Énfasis (Sitio),  
 
ESTAS SON LAS MARCAS DE SEMIRREMOLQUES QUE DOMINAN EL MERCADO  
(2024-01-03, Redacción, T21 (Sitio), )  

La Dirección General de Autotransporte Federal (DGAF) de la Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes (SICT) ha registrado un total de 60,652 vehículos en el periodo 
de enero a octubre de 2023. La marca Operbus lidera con 6,548 unidades, seguida por Fruehauf 
con 3,470 y ATRO con 3,007. Hyundai y Lozano ocupan la cuarta y quinta posición, 
respectivamente, con 1,437 y 1,396 unidades. Estas cinco marcas representan el 78.4% de los 
semirremolques y remolques emplacados en el periodo. 
 
México | Los organismos autónomos comenzarán 2024 con incertidumbre 

(2024-01-03, Redacción, Dpl news (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, planea promover una reforma para 
eliminar al Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT), la Comisión Federal de Competencia 
Económica (Cofece) y el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y 
Protección de Datos Personales (INAI), alegando que son "inservibles y onerosas". El presidente 
ha expresado su desacuerdo con estas instituciones desde 2020, amenazando con reformas o 
fusiones para trasladar sus funciones a dependencias gubernamentales, como la Secretaría de 
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Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT). Sin embargo, la eliminación de estos 
organismos autónomos requeriría una reforma constitucional, lo que podría generar 
incertidumbre para los actores involucrados. 
 
Sanciones del Complemento Carta Porte no se prorrogan: estas son las multas en 2024 

(2024-01-03, Redacción, Transporte GTO (Sitio), )  

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) ha postergado por séptima vez la aplicación de 
sanciones a los contribuyentes que no emitan la Carta Porte con la nueva versión 3.0. La prórroga 
se extenderá hasta el 1 de abril de 2024, pero no se prorrogarán las multas a partir de esa fecha 
por emisión de Complemento Carta Porte con errores. A partir del 1 de enero de 2024, será 
obligatorio circular con el Complemento Carta Porte correctamente para evitar sanciones. La 
Carta Porte es un formato electrónico establecido por la Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes (SICT) para el traslado de bienes y/o mercancías en territorio 
nacional. Empresas o personas que brindan servicios de transporte, dueños de vehículos y 
bienes o mercancías, e intermediarios o agentes de transporte están obligados a emitir la Carta 
Porte. Desde enero de 2022 hasta julio de 2023, se han timbrado más de 569 millones de CFDI 
de ingreso como parte de la implementación del complemento Carta Porte. 
 
"Ya no existe el tráfico de drogas", afirma AMLO tras entregar el AICM a la Marina 

(2024-01-03, Ulises Rodríguez, La Crónica de Hoy (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó que el tráfico de drogas en el Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México (AICM) ha cesado desde que la Secretaría de Marina 
(Semar) tomó control de la instalación. En agosto de 2023, el Gobierno federal entregó a la Semar 
el control de tres entidades paraestatales, incluyendo el AICM. Este cambio fue coordinado por 
la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) y se implementó 60 días 
después de la publicación del acuerdo en el Diario Oficial de la Federación. La decisión ha 
generado críticas por el creciente poder de las Fuerzas Armadas en el gobierno de López 
Obrador. 

TREN TRANSÍSTMICO 
 
Los avances en el peso mexicano para posicionarse como una de las mejores divisas con 
mejor desempeño ante el dólar. 
(2024-01-03, Alejandro González, Canal 21 Capital 21, )  

Los avances en el peso mexicano para posicionarse como una de las mejores divisas con mejor 
desempeño ante el dólar posicionados en el segundo lugar debido a que durante el 2023 el peso 
mexicano cerró el año con una apreciación de 12 99% el mejor nivel en los últimos 7 años De 
acuerdo con especialistas lo que ayuda a la moneda mexicana es debido a la inversión pública y 
privada en México por lo que se ha vuelto atractivo para los inversionistas extranjeros Además 
de que el Tren Transístmico ayudará a las inversiones en México. 

PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACIÓN 
 
Paquete económico 2024: ¿Qué debemos esperar? 

(2024-01-03, Redacción, Macroeconomia MX (sitio), )  

El Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2024, que se espera sea aprobado por la 
Cámara de Diputados el 15 de noviembre, propone una asignación de recursos enfocada en 
programas sociales y proyectos de infraestructura. El presupuesto incluye un incremento de 100 
mil millones de pesos para el Programa de Pensión para el Bienestar de las Personas Adultas 
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Mayores, así como un aumento en el presupuesto para el Programa de Pensión para el Bienestar 
de las Personas con Discapacidad. También se destinarán recursos para la construcción de 
proyectos de infraestructura, como el Tren Maya, el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles y la 
Refinería Dos Bocas. 
 
La agenda de 2024 

(2024-01-03, Redacción, Pie de Página (Sitio), )  

El segundo debate de las elecciones presidenciales de 2024 incluirá la participación de público 
ciudadano, que podrá plantear preguntas directas a las candidatas. Los temas a discutir serán 
crecimiento económico, empleo, inflación, infraestructura, desarrollo, combate a la pobreza y 
desigualdad, cambio climático y desarrollo sustentable. Mientras tanto, el Congreso se centrará 
en la elaboración del primer Presupuesto de Egresos de la Federación del nuevo sexenio y las 
primeras reformas de la nueva administración. 

REFORMA ENERGÉTICA 
 
CONFERENCIA MATUTINA DEL PRESIDENTE DE MÉXICO, LIC. ANDRÉS MANUEL LÓPEZ 
OBRADOR jueves 04 de enero de 2024. (Presidente) 

(2024-01-04, Andrés Manuel López Obrador, Canal 14, )  

Esta mañana el presidente estuvo acompañado por el director de Pemex Octavio Romero 2 - 
Anunció que se informará sobre el rescate de Pemex para que el pueblo de México esté enterado 
y señaló que es motivo de celebración que no se haya podido destruir a la paraestatal 3 - Recordó 
que se tenía el propósito de privatizar a Pemex y afirmó que ese era el objetivo de la reforma 
energética Sin embargo con el apoyo del pueblo se logró un rescate añadió y aseguró que si no 

hubiera llegado su gobierno el precio del petróleo sería tan alto como se difundió hace unos días. 

 
PRECANDIDATOS 

 
"Al tren de la transformación, nada lo detiene": Javier May, precandidato a gubernatura de 
Tabasco 

(2024-01-03, Redacción, Milenio (sitio), )  

El Precandidato Único de Morena a la Gubernatura de Tabasco, Javier May Rodríguez, afirmó 
que la historia será escrita por el pueblo en su estado. Durante un encuentro con más de seis mil 
militantes y simpatizantes de Morena, May Rodríguez recalcó que su movimiento no será definido 
por un grupo político o de interés, sino por el pueblo. En sus recorridos por más de 200 
localidades, May Rodríguez escuchó a morenistas jóvenes y a quienes han luchado durante 
años. El precandidato prometió acciones radicales, profundas y serias, sin simulaciones, para 
continuar la transformación. Alejandro Peña, secretario de Organización del Comité Ejecutivo 
Nacional de Morena, afirmó que May Rodríguez consolidará la transformación en Tabasco. La 
consejera estatal de Morena, María de la Cruz, destacó el liderazgo de May Rodríguez y su 
respaldo a la precandidata única a la Presidencia de la República, Claudia Sheinbaum Pardo. 
 
Claudia Sheinbaum visita Nuevo León: ¿dónde estará la precandidata de Morena este 
jueves? 

(2024-01-04, Guillermo Domínguez, El Heraldo de México (sitio), )  

Claudia Sheinbaum, líder moral del Movimiento de Regeneración Nacional, ha comenzado su 
precampaña rumbo a 2024 con un recorrido por todo México. Este jueves 4 de enero, Sheinbaum 
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tendrá dos eventos en Nuevo León, donde se reunirá con la militancia de Morena, así como del 
Partido Verde Ecologista de México y el Partido del Trabajo. 
 
Pepe Yunes se registra formalmente como precandidato del PAN Veracruz. 
(2024-01-03, Redacción, Billie Parker Noticias (sitio), )  

José Francisco Yunes Zorrilla, precandidato al Gobierno del Estado, se registró oficialmente 
como precandidato en el Comité Ejecutivo Estatal del Partido Acción Nacional (PAN). Durante el 
evento, Yunes Zorrilla destacó la importancia del PAN como fuerza política legítima y se 
comprometió a defender los postulados del partido. También mencionó su compromiso de honrar 
la confianza de la militancia y trabajar para que Veracruz retome el buen camino. Además, 
reafirmó su compromiso de respetar los acuerdos signados con el PAN y el frente opositor. Yunes 
Zorrilla también expresó su orgullo de ser candidato del PAN y del frente opositor, y destacó la 
importancia de la sociedad civil en la toma de decisiones. El evento contó con la presencia de 
varios líderes del PAN, incluyendo a Xóchitl Gálvez Ruiz, quien se comprometió a cumplirle a 
Veracruz desde el gobierno de la república. 
 
Batres gestiona explanadas para precandidatas de Morena: Alfa González 

(2024-01-04, Redacción, La Silla Rota (sitio), )  

La alcaldesa de Tlalpan, Alfa González, fue contactada por la oficina del jefe de Gobierno, Martí 
Batres, para solicitar el uso de la explanada de la alcaldía a las precandidatas del partido Morena, 
Claudia Sheinbaum y Clara Brugada, el próximo 6 de enero. González consideró esto extraño, 
ya que no era para un tema del gobierno de la Ciudad de México. Además, acusó al equipo de 
Batres de no invitarla a los actos oficiales de gobierno que se realizan en la alcaldía Tlalpan. Por 
otro lado, el jefe de Gobierno de la Ciudad de México, Martí Batres, reiteró su lealtad al proyecto 
de Sheinbaum y López Obrador, expresando su respaldo a Sheinbaum como precandidata a la 
Presidencia de la República por la coalición Sigamos Haciendo Historia. 
 
Urgen productores del campo a precandidatos presidenciales a una mesa de diálogo para 
rescatar al campo 

(2024-01-04, Redacción, FIN Ganar-Ganar, )  

Productores agrícolas, ganaderos y pesqueros de México, agrupados en el Movimiento Nacional 
#PorNuestroCampo, han pedido a los precandidatos presidenciales y a las autoridades federales 
y estatales que creen un blindaje conjunto para proteger la seguridad alimentaria nacional. Se 
espera una reducción del 50% en la producción de maíz para el periodo otoño-invierno 2023-24. 
La organización busca cinco acciones fundamentales: que la voz del sector se escuche, apoyo 
económico, inversión en infraestructura de agua, decisiones basadas en fundamentos técnicos y 
científicos, y seguridad para trabajar. El campo es de todos, y los productores piden una mesa 
de diálogo para definir el futuro del sector. El cambio climático ha afectado las cosechas, lo que 
podría aumentar las importaciones de insumos básicos y los precios de alimentos como la tortilla 
y el azúcar. Las actividades agropecuarias han crecido un 3%, pero es necesario nivelar las 
condiciones para los pequeños y medianos productores. La infraestructura de riego es un ejemplo 
de mejora necesaria. Los productores piden recursos, compromiso y solidaridad para enfrentar 
los retos del cambio climático, la comercialización, el acceso a la tecnología y la inseguridad. 
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Xóchitl Gálvez, precandidata de Fuerza y Corazón por México, estuvo en Jalisco, a través 
de un video se solidarizó con madres buscadoras y aceptó participar en una jornada de 
búsqueda. 
(2024-01-04, Francisco Zea, Canal 3 Imagen, )  

Xóchitl Gálvez precandidata de Fuerza y Corazón por México estuvo en Jalisco a través de un 
video se solidarizó con madres buscadoras y aceptó participar en una jornada de búsqueda 
solicitada por Cecilia Flores del colectivo Madres Buscadoras de Jalisco. 
 
La precandidata presidencial de "Sigamos Haciendo Historia", Claudia Sheinbaum, se 
reunió con el exgobernador de Chihuahua, Javier Corral. (SIC). 

(2024-01-03, Víctor González, Canal 120 Milenio, )  

La precandidata presidencial de "Sigamos Haciendo Historia", Claudia Sheinbaum, se reunió con 
el exgobernador de Chihuahua, Javier Corral. Se habló del tema migratorio.. 

DELEGACIONES CMIC 
 
Reactivar la refinería Madero, petición de soldadores de CTM 

(2024-01-04, Jesus Alberto García, Milenio (sitio), )  

La Industria Metalmecánica en el Sur de Tamaulipas busca reactivar los trabajos en la refinería 
Francisco I. Madero, que se han mantenido estancados desde el inicio de la Reforma Energética. 
A pesar de que hay trabajo en los patios de Tampico, Madero y Norte de Veracruz, se espera 
que se reactive la labor dentro de la refinería para generar más empleo. La Confederación de 
Trabajadores Mexicanos (CTM) ha solicitado a Petróleos Mexicanos (Pemex) que se reactive el 
mantenimiento de la refinería. La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) 
también ha expresado la necesidad de más inversión en la refinería Madero. 
 
La inflación impacta al sector constructor 

(2024-01-04, Érika Uribe, DGO El sol de Durango, . 1,4)  

El arquitecto Óscar Orozco, aspirante a dirigir la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción en Durango, advirtió sobre el difícil panorama que enfrentan los constructores 
duranguenses debido al aumento en los precios de los insumos, la inflación y el costo de la mano 
de obra. Estos factores impactan negativamente en los presupuestos de las obras, lo que es 
absorbido por los empresarios locales. Orozco propone la implementación de un Centro de 
Costos al interior de la organización para negociar pagos justos y a tiempo. Además, busca 
fortalecer las cerca de 500 empresas que forman parte de la CMIC a través de capacitación y 
gestión de oportunidades. La organización ha perdido parte de su fortaleza, con empresas que 
han tenido que vender su maquinaria o cerrar debido a la falta de acceso a obras. Orozco busca 
mejorar las condiciones laborales y económicas para los constructores en Durango. 
 
Rutilio Escandón Cadenas inaugura camino del ejido Arcotete al entronque San Cristóbal-
Tenejapa 

(2024-01-04, Comunicado, CHIS Oye chiapas, . 1,5)  

El gobernador Rutilio Escandón Cadenas inauguró el camino del ejido Arcotete al entronque San 
Cristóbal-Tenejapa en Chiapas. Esta obra, que tuvo una inversión de 24 millones de pesos, 
beneficiará a 2,600 habitantes y a más de 130,000 visitantes locales, nacionales e 
internacionales. Escandón Cadenas destacó la importancia de esta infraestructura para el 
desarrollo económico y la prosperidad de las comunidades originarias de Chiapas. La presidenta 

https://www.efinf.com/clipviewer/492a530d184f0f3427c19bf5ccab6334?file
https://www.efinf.com/clipviewer/492a530d184f0f3427c19bf5ccab6334?file
https://www.efinf.com/clipviewer/492a530d184f0f3427c19bf5ccab6334?file
https://www.efinf.com/clipviewer/04bffc2d8c78f4fea7a178fb3bd78791?file
https://www.efinf.com/clipviewer/04bffc2d8c78f4fea7a178fb3bd78791?file
https://www.efinf.com/clipviewer/bfb97a71d715d6a0ef037a1e6774c006?file
https://www.efinf.com/clipviewer/6e32eb3a940d1c67f4e4436d4dca50eb?file
https://www.efinf.com/clipviewer/1c7ca8030747c9d7e4e5a007e293018b?file
https://www.efinf.com/clipviewer/1c7ca8030747c9d7e4e5a007e293018b?file


 

 

de la CMIC Delegación Chiapas, Anakaren Gómez Zuarth, agradeció al gobernador y se 
comprometió a seguir sumando esfuerzos para entregar obras de calidad. 

Debate Hoy CHIS (Sitio), Cintalapanecos CHIS (sitio), Es Diario CHIS (Sitio), ASICH Online, NAU CHIS (Sitio), Mural chiapas 
CHIS (Sitio), Oye Chiapas CHIS (sitio), Diario Tribuna Chiapas CHIS (sitio), La Voz del Sureste CHIS (sitio), Noticias de Chiapas 
CHIS (sitio), ZC Noticias CHIS (sitio), Sin Baches (Sitio), 3 Minutos Informa CHIS (Sitio), Chiapas en Contacto CHIS 
(sitio), Debate Hoy CHIS (Sitio), Cintalapanecos CHIS (sitio), Libertad en Chiapas CHIS (Sitio), Monitor Sur CHIS (sitio), Es 
Diario CHIS (Sitio), El Sol de Chiapas (sitio), ASICH Online, Diario Tribuna Chiapas CHIS (sitio), Expreso Chiapas CHIS 
(sitio), Cuarto Poder Chiapas (sitio), Sin Fuero CHIS (Sitio),  
 
Respaldan a Óscar Orozco para encabezar la CMIC 

(2024-01-04, Redacción, DGO El Siglo de Durango (sitio), )  

Óscar Orozco, candidato a la presidencia de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), ha recibido el respaldo de empresarios constructores en su registro para 
las elecciones. La Planilla Proyecta, integrada por empresarios constructores agremiados a la 
CMIC, busca una Cámara unida, propositiva y con liderazgo. Entre los respaldos destacados se 
encuentran los presidentes del Colegio de Arquitectos de Durango, del Colegio de Arquitectos 
del Valle del Guadiana, del Colegio de Ingenieros Civiles del estado de Durango y del Colegio de 
Profesionales en Ingenieria Civil de Durango. Orozco afirmó que su planilla es un equipo unido y 
positivo, capaz de representar dignamente los intereses de los empresarios de la construcción. 

DGO El Siglo de Durango (sitio), La Voz de Durango DGO (sitio),  
 
Sinergia entre Gobiernos y la CMIC es buena, pero puede mejorar 

(2024-01-03, Redacción, Noticias GGL DGO (sitio), )  

El arquitecto Óscar Orozco Mora, miembro de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), ha expresado su interés en presidir la cámara. Orozco Mora ha destacado 
la buena colaboración entre los gobiernos y los miembros de la CMIC, pero cree que la relación 
puede mejorar para crear más oportunidades. Además, ha resaltado la importancia de que las 
autoridades consideren a las empresas locales para proyectos importantes en la ciudad. Orozco 
Mora también ha mencionado la necesidad de buscar más y mejores proyectos a nivel estatal y 
evitar que los incrementos de este año perjudiquen proyectos en curso. 
 
Inundada de basura banqueta del IMSS 

(2024-01-03, Redacción, Periodico la Voz COAH (sitio), )  

La Clínica 7 del IMSS presenta un grave problema de limpieza en sus alrededores, con basura 
acumulada y áreas peligrosas para los automovilistas debido a un resumidero de agua pluvial sin 
tapa. Este problema se extiende hasta la calle Durango, cerca de las instalaciones de la CMIC, 

donde la yerba crecida impide el paso de peatones. Empleados, derechohabientes, peatones y 
automovilistas sufren diariamente las consecuencias de la falta de atención en la limpieza y 
deshierbe de esta zona. 
 
Inauguran camino Arcotete entronque SCLC-Tenejapa 

(2024-01-04, Redacción, Diario de Chiapas CHIS (sitio), )  

El gobernador Rutilio Escandón Cadenas inauguró el camino que va del ejido Arcotete al 
entronque San Cristóbal-Tenejapa, en Chiapas. Esta obra, que tuvo una inversión de 24 millones 
de pesos, beneficiará a 2 mil 600 habitantes y a más de 130 mil visitantes locales, nacionales e 
internacionales. El director general de la Comisión de Caminos e Infraestructura Hidráulica, Jorge 
Luis Gómez Jiménez, destacó que este camino mejorará la circulación de estas regiones y 
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reforzará la seguridad de los pueblos aledaños, además de favorecer al turismo y generar 
empleo. La presidenta de la CMIC Delegación Chiapas, Anakaren Gómez Zuarth, agradeció al 
gobernador y se comprometió a seguir sumando esfuerzos para entregar obras de calidad. 
 
Advierte CMIC deficiencias serias en infraestructura vial 
(2024-01-04, Carlos Alberto Hernández, El Imparcial de Oaxaca OAX (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Oaxaca, 
Misael Elorza Aguilar, advirtió sobre la falta de trabajo en el sector de la construcción. Atribuyó 
esta situación a la creciente integración de nuevas empresas, algunas de las cuales son "de 
papel". Elorza Aguilar destacó la necesidad de modificar la Ley de obra pública para permitir la 
revisión de fallos de obras por parte de la ciudadanía y la creación de un comité de evaluación 
técnico multidisciplinario y multi área. También pidió una mayor inversión en infraestructura en 
Oaxaca, especialmente en vialidades y carreteras. Elorza Aguilar instó a que las obras sean 
ejecutadas por empresas que consideren los aumentos de impuestos, precios de materiales y 
mano de obra en sus presupuestos, y que evalúen sus rendimientos adecuadamente. Por último, 
pidió que el crecimiento en la construcción se extienda a todas las regiones del estado, no solo 
al corredor Interoceánico. 
 
Inauguran obra de 24 millones de pesos en San Cristóbal de las Casas 

(2024-01-04, Redacción, Filo y Sofía CHIS (sitio), )  

El gobernador Rutilio Escandón Cadenas inauguró un camino que va del ejido Arcotete al 
entronque San Cristóbal-Tenejapa, que beneficiará a más de 130 mil visitantes locales, 
nacionales e internacionales. La obra tuvo una inversión de 24 millones de pesos y permitirá un 
traslado más rápido de personas y productos, atraerá más turismo y traerá mayor progreso a los 
habitantes de la región. El director general de la Comisión de Caminos e Infraestructura 
Hidráulica, Jorge Luis Gómez Jiménez, destacó que esta obra es un avance importante para el 
estado, mejorando la circulación y reforzando la seguridad de los pueblos aledaños. La 
presidenta de la CMIC Delegación Chiapas, Anakaren Gómez Zuarth, agradeció la obra y se 
comprometió a seguir trabajando para entregar obras de calidad. 
 
Plaza Grande: neomorenistas en busca de la "purificación" de la 4T 

(2024-01-04, Redacción, Diario de Yucatán YUC (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción en Yucatán (CMIC) ha anunciado que 
el ingeniero Alfonso G. Cantón Cetina buscará competir por la dirigencia estatal, ya que el actual 
presidente Raúl Monforte González concluye su primer período de un año este mes. Por otro 
lado, se ha informado que varios exalcaldes, tanto del PRI como del PAN, se han unido al 
movimiento de la Cuarta Transformación (4T), liderado por Morena. Sin embargo, algunos de 
estos exalcaldes tienen cuentas pendientes por aclarar, lo que ha generado críticas y dudas sobre 
su "purificación" dentro del partido. Además, se ha señalado que la imposición de Rommel 
Pacheco Marrufo como candidato a la alcaldía de Mérida fue resultado de una imposición desde 
el grupo expriista que maneja la campaña política del precandidato a la gubernatura, Joaquín 
Díaz Mena. Se especula que esta imposición fue a cambio de una monetización política. 
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Aumento en insumos y salario mínimo impactan negativamente en la construcción 

(2024-01-03, Érika Uribe, El Sol de Durango (sitio), )  

El arquitecto Óscar Orozco, candidato a dirigir la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) en Durango, advirtió sobre los desafíos que enfrentan los constructores 
en la región. El aumento en los precios de los insumos, la inflación y el costo de la mano de obra 
están afectando los presupuestos de las obras. Orozco propone la implementación de un Centro 
de Costos dentro de la CMIC para negociar pagos justos y a tiempo, y para garantizar que los 
presupuestos sean respetados. Además, busca capacitar a las empresas de la CMIC para 
enfrentar los retos del sector de la construcción, que está experimentando un aumento en la obra 
privada para compensar la disminución de los presupuestos públicos. 
 
Asegura Carlos Nava que se espera incremento en la Industria de la Construcción en 
Hidalgo 

(2024-01-03, Redacción, Megalopolis (Sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) Hidalgo, Juan 
Carlos Nava Rubio, espera un aumento en la inclusión de proyectos de obra pública por parte del 
gobierno federal y estatal este año. Se estima que la mayoría de las empresas constructoras 
superarán los niveles previos a la pandemia de Covid-19. Nava Rubio enfatizó la importancia de 
la participación de empresas en licitaciones públicas para evitar actos de corrupción y favorecer 
el desarrollo económico de la región. 
 
Inversión privada rescata al sector constructor 

(2024-01-03, Redacción, Esquina 32 BC (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Tijuana, 
Gabriel Vizcaíno, ha destacado el beneficio del sector de la construcción por la inversión privada 
en 2023, ante la falta de acceso a obras públicas. El crecimiento del sector manufacturero, como 
la construcción de naves industriales, ha ayudado a las pequeñas empresas a mantener empleos. 
Sin embargo, el Presidente de la CMIC expresó preocupación por el bajo presupuesto asignado 
para obras en 2024 por el gobierno de Baja California y federal, especialmente para las pequeñas 
y medianas empresas. 
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